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des ARTIGUES de Lussacdes ARTIGUES de Lussac

EDITORIAL

Chers artiguais, chères artiguaises, chers ami-es

Nous voilà en septembre. La rentrée scolaire s’est très bien passée, nous avons 
accueilli 113 élèves de 2 ans à 11 ans, ils garantissent notre avenir et nos 
engagements partagés. La pause méridienne a demandé quelques ajustements 
pour améliorer le service de surveillance, les 2 services de cantine (midi et 
12h45) et le coucher des petits ; nous avons pour cela embauché une 7 ème 
personne pour l'école.

Je suis attaché à ce que notre vie au sein de la commune soit synonyme de 
solidarité et de fraternité, ainsi les toilettes publiques en face de l'école au fond 
du parking, sont maintenant en service.
Vivre ici c’est vivre ensemble. Aussi faut-il poursuivre nos efforts 
d’investissement pour assurer à nos échanges le confort qu’ils méritent. C’est 
ainsi qu’au delà des réalisations de cette année :  réfection des toilettes de la 
maternelle, remise en état des toilettes publiques, les jeux pour nos enfants : 
city stade et skate parc ainsi que la structure de jeux à l'école sont bien 
appréciés et très utilisés.
Les projets de la résidence pour les seniors autonomes avancent en même 
temps que nous ouvrons un nouveau quartier en plein bourg avec des 
commerces.  

Nos associations se portent à merveille tant le Club de l'Amitié avec plus de 130 
adhérents que notre association de football (l'Union Sportive Artiguaise) qui 
décline avec bonheur un vivre ensemble autour d’une ambition ludique et 
sportive : vide grenier, soirée dansante …. et l'école de foot reçoit de plus en 
plus d’enfants.
Mes chers amis, je  renouvelle ici mes condoléances les plus sincères et les plus 
chaleureuses à la famille de Jean Trocard qui nous a quitté. Il a été un grand 
monsieur de notre commune qui a toujours œuvré au bien commun de nos 
concitoyens.  
Mon engagement de maire à vos côtés demeure la motivation la plus puissante 
qui m’anime pour vous servir.

                                                                        M. le maire Jean-Pierre QUET

Nous recherchons des personnes disponibles et ayant si possible le BAFA 
pour faire des remplacements à l’école pendant les temps péri-scolaires : 
de 7h30 à 9h pour la garderie du matin, 12h à 13h30 pour la surveillance 
et de 16h30 à 18h30 pour la garderie du soir. Contactez le secrétariat. 
Merci.
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Suite des comptes rendus des conseils municipaux :

Séance du 18 juillet 2019
Comme tous les ans, il est proposé une réévaluation du prix du ticket de cantine. Il est précisé que le prix

de revient d’un repas a été pour l’année scolaire 2018-19 de 5,15€, soit une augmentation par rapport à

l’année précédente de +14%. Il est proposé de fixer à 2,5€ le prix du ticket pour l’année 2019-20, soit une

augmentation de 2%. Le ticket adulte passe quant à lui à 5€ au lieu de 4,90€.

Deux agents de la commune, l’un de la filière administrative et l’autre de la filière technique, se voient

octroyer une évolution de carrière, respectivement par promotion et avancement. Les postes inhérents aux

nouvelles prérogatives de chacun sont créés, avant suppression des postes occupés jusqu’alors.

Des nouvelles de Notre Restaurant Responsable : 

Nous sommes rentrés dans la démarche « Mon Restau

Responsable » il y a maintenant 3 ans (juin 2016) et le 20

novembre prochain, nous organiserons notre 2ème Séance de

Garantie avec de nouveaux engagements, notamment

l’obligation de proposer au moins un repas végétarien par

semaine, dans le cadre dernières obligations législatives et

réglementaires, y compris la loi Agriculture et Alimentation (dite loi EGAlim). Car 

moins de viande, et plus de légumineuses et de céréales, c'est moins de gaspillage, 

moins d'énergie pour les produire et moins de pollution, car on le sait les élevages 

polluent énormément et utilisent beaucoup d'eau. 

Comment notre restaurant scolaire va-t-il s’adapter à ce changement ? 

Sans difficulté car nos enfants mangent déjà des repas

sans viande quand ils mangent une omelette ou des

raviolis de légumes, des lasagnes farcies aux

légumineuses … Tout est dans les sauces et nous

pouvons faire confiance à notre équipe cuisine pour leur

concocter de bons petits plats maison ! Nous avons

d'ailleurs suivi les conseils d'une diététicienne qui nous

a rappelés les proportions des portions protidiques

(c'est à dire de viande ou poisson) servies aux enfants de

maternelle soit 50 grammes et de primaire soit 70

grammes. Et elle a appuyé son bilan sur les points à

améliorer : augmenter les légumes cuits et baisser le nombre de féculents, dont nous 

avons tenu compte dans les menus de cette 1ère période. Nous pouvons également 

être fier d'être un Territoire Bio Engagé puisque les produits bio représentent 37 % 

de l'assiette, essentiellement en épicerie et crèmerie. Notre primeur ayant rouvert ses

portes, il nous livre ses fruits et légumes frais. Nous verrons par la suite pour lui 

demander des fruits bio.

VIVRE ENSEMBLE 
Nous vous rappelons que notre commune appartient à chacun, il est donc demandé à 

chacun de respecter tous les espaces en observant les règles de civisme : ne pas jeter 

ses ordures, mégots, canettes, tickets à gratter, tout emballage ….. ramasser les 

déjections de ses animaux, rentrer ses poubelles après le passage des éboueurs. 

MERCI à toutes et tous. Page 3



Jean TROCARD  

(1922-2019)

Aujourd’hui, dans les fonctions qui sont les miennes, il m’est
donné  de  rendre  hommage  à  un  éminent  concitoyen,  mon
prédécesseur  comme  maire,  mais  encore   mon  oncle  et   mon
parrain. Qui plus est, cet homme, Jean Trocard, a mené une longue
vie, presque un siècle,  qui fut extrêmement remplie et tellement
active.  Ce demi-frère  cadet  de mon père  est  né  ici,  le  4 juillet

1922,  peu de temps après cette  terrible « Grande Guerre »,  plus
épouvantable que grande d’ailleurs, qui brisa tant de destinées et
bouleversa  toutes  les  familles,  dont  la  sienne,  la  nôtre.  Toute  sa  vie,  il  resta  attaché  à  la  foi
catholique de ses ancêtres et c’est donc dans cette église paroissiale du Sacré-Cœur qu’il fut baptisé,
fit sa confirmation et sa communion, assista à autant de messes dominicales que sa longue vie le lui
permit, sans parler de tous les événements (baptêmes, mariages, décès) qui rythment la vie de la
paroisse d’un village comme le nôtre.  Sa jeunesse s’étira aux Artigues comme les autres, avec le
certificat d’études et l’apprentissage du métier de vigneron. En 1938 son goût pour la mécanique des
moteurs le conduisit à un nouvel apprentissage qui lui ouvrit les portes de l’école des mécaniciens de
l’air. Mais en 1939, malgré son succès à l’examen, il n’est pas
incorporé par manque de place. Il a 17 ans, et il peut constater 
que les sacrifices consentis par la génération précédente 
pour mener la « Der des Der » n’ont servi à rien. La paix a 
été encore plus mal gagnée que la guerre et celle-ci a repris. 
Elle brise les espoirs mécaniques du jeune Jean, qui n’en 
gardera pas moins un solide sens pratique et technique fort 
utile pour un vigneron… Malgré, ou peut-être à cause de 
son jeune âge, cette guerre va bouleverser la vie de Jean. S’il 
est vrai que certains événements façonnent des vies, 
pour lesquelles il y a un avant et un après, ce fut pour le cas 
pour Jean Trocard. En 1945, le garçon de 17 ans avait disparu 
au profit d’un homme de 23 ans dont le regard sur la vie 
avait  changé  à  jamais.  J’ai  retrouvé  ou  l’on  m’a  communiqué
différents discours prononcés à différentes étapes de sa vie, par 
lui ou pour lui, et cet épisode ne manque jamais d’être évoqué,
même  discrètement.  Il  y  tenait,  et  partageait  parfois  cette
extraordinaire expérience de ses vingt ans, conscient qu’elle avait forgé en lui un caractère rude,
habile, vaillant, allant toujours de l’avant. Car après avoir été requis en 1942 par les Allemands et
leur organisation Todt pour travailler à la base sous-marine de Bordeaux, il arrive à fuir et essaye de
se soustraire au Service du travail obligatoire (STO). Mais à la fin du mois de juin 1943, il est forcé
à partir et commence une épreuve difficilement imaginable aujourd’hui, qui fut d’une terrible dureté.
Il entame alors avec ses compagnons, sous la férule de l’Occupant allemand, un trajet qui le conduit
à Bordeaux, Paris, traverse la France de l’Est dont la terre a subi les bombardements et les combats,
ce qui est très impressionnant pour un jeune girondin issu d’une terre qui n’a plus connu de combats



depuis la guerre de Cent Ans… Il traverse la frontière allemande le 30 juin, atteint Berlin, puis
Sagan alors en Basse-Silésie et aujourd’hui en Pologne et enfin le terme du voyage : Goldberg, et de
là le camp de Mittlau. C’est la mine, où doit travailler cet homme de la terre que rien n’a préparé à
descendre dans ses entrailles. La nourriture est mauvaise et insuffisante, les gardiens sont brutaux, le
travail  est  très  pénible  et  la  température  sur cette  terre polonaise  est  loin de la  douceur de nos
contrées... Malgré cela, Jean apprend à surmonter ses souffrances grâce à sa foi et à la prière, en
pratiquant la solidarité avec ses camarades et en apprenant la débrouillardise. Jean a d’ailleurs laissé
des souvenirs poignants sur cette période, lesquels ont été recueillis par les siens, et en disent long
sur l’importance qu’il accordait à cet épisode de sa vie. Après un an et demi sous ce régime d’enfer,
en février 1945, les Russes approchant,  les Allemands s’enfuient et le camp de travail forcé est
évacué.  Commence  alors  un  invraisemblable  exode  à  pied  pour  rentrer  chez  lui,  avec  des
compagnons de fortune, dans une Europe dévastée, à la merci des combattants de toutes les armées
qui s’affrontent ! Il finit par arriver dans un camp de regroupement des réfugiés à Leignitz en mars
1945. Il lui faut y attendre encore l’armistice pour reprendre la route vers sa terre natale. Et le 25 juin
1945 le voilà enfin à Libourne d’où il est ramené par son futur beau-père aux Artigues-de-Lussac.
Le Jean Trocard qui est de retour ici n’est plus celui qui en est parti. On dit
que « ce qui ne tue pas renforce ». Il en est devenu la preuve vivante. Car ce
Jean Trocard a vu la mort de près ; la sienne, celle des autres. Il se battra donc
pour vivre jusqu’à son dernier jour, comme il l’a fait, comme nous l’avons vu
faire pour arriver à ce si grand âge après une vie au cours de laquelle il n’a
pourtant jamais économisé son travail, ses efforts, ses engagements. Ne pas
évoquer longuement ces deux années cruciales de sa longue vie,  c’eut été
prendre le risque de ne pas comprendre les 75 suivantes... Alors dès 1945,
Jean se jette dans la vie comme pour rattraper le temps perdu. D’abord il
épouse  Suzanne avec  qui  il  restera  indissolublement  lié  jusqu’à  la  mort  de  celle-ci.  Françoise,
Monique et  Jean-Louis naîtront de leur union,  puis des petits-enfants et arrière-petits-enfants.  A
partir de son retour, Jean va se consacrer à sa famille bien sûr, et pour la faire vivre à la propriété
familiale à laquelle il consacre tous ses efforts, seul après la mort de son père en 1958. Travailleur
infatigable, ayant toujours soif d’apprendre, il trouve le temps de se former à l’œnologie à Bordeaux,
au commerce et à la gestion à Paris. C’est ainsi qu’il va donner un grand essor à la propriété viticole
familiale, qu’il dirige jusqu’en 1992 où il passe la main à son fils.
Mais son désir de réussite professionnelle ne va pas sans 
son besoin de s’engager au service de la collectivité. Il aime 
œuvrer pour les autres et avec les autres. Les autres le 
comprennent et c’est pourquoi rapidement il lui sera confié 
une foule de responsabilités. Ce n’est plus le moment de 
détailler cette longue liste de fonctions qu’il a occupées. 
J’en  citerai  l’essentiel :  conseiller  municipal  des  Artigues-de-

Lussac en 1959, deuxième adjoint au maire en 1965, 
premier adjoint en 1971, il est élu maire en juin 1975, 
en remplacement de son prédécesseur décédé. Il le restera 
jusqu’à son retrait en 2001, effectuant encore un mandat d’adjoint 
à mes côtés jusqu’en 2008. En mars 1982 il avait emporté dès 



le premier tour le siège de conseiller général du canton de Lussac, qu’il conserva aussi facilement
aux renouvellements de 1988 et de 1994. 49 ans autour de la table du Conseil Municipal et 19 ans à
l’assemblée départementale. Autant dire un demi-siècle ininterrompu d’engagement public. Il siégea
encore dans un grand nombre de commissions, dans une foule d’institutions, coopératives, caisses,
syndicats viticoles. Il occupa ainsi des responsabilités au Syndicat des AOC Bordeaux, au CIVB, au
Syndicat viticole de Lussac-Saint-Émilion, à la MSA, à la CAMA, au Contrat de Pays, au Syndicat
mixte  de développement  du Nord-Libournais,  etc.  Ajoutons  que toutes  ces  responsabilités,  Jean
Trocard, le catholique, l’homme de centre-droit, les exerça conformément à ses croyances, loin de
tout sectarisme,  ouvert  à tous,  sans distinction d’opinions ou de situations. La profonde sagesse
paysanne  ou  terrienne  de  cet  homme  le  portait  à  la  modération  et  à  une  réelle  tolérance.
Heureusement,  la  République  n’a  pas  manqué  de  lui  conférer  les  honneurs  que  ses  mérites
justifiaient :  la croix de chevalier de la Légion d’honneur, celles d’officier de l’Ordre national

du  Mérite et  d’officier  du  Mérite  agricole.  Pour  les  habitants  des  Artigues-de-Lussac,  sa
contribution à la vie de notre commune se voit à travers bien des réalisations dont nous profitons
aujourd’hui et qu’il n’est pas besoin d’énumérer. C’est pourquoi notre commune avait décidé, il y a
dix ans, de l’honorer de son vivant en donnant son nom à la rue principale qui traverse les Artigues.
Chacun comprendra combien il  est  difficile,  en  quelques  mots,  de  retracer,  d’oser  résumer  une
destinée commencée il y a 97 ans, si riche, si complexe, qui ne peut se brosser en quelques traits.
Mais je crois que derrière le secret intime des hommes, chaque vie se résume à la théorie de ses
bonnes et mauvaises actions. Jean Trocard peut reposer en paix, car il laisse derrière lui une vie de
bonnes actions qui continueront à le faire vivre dans notre mémoire reconnaissante et dont je suis
persuadé qu’il trouvera la récompense auprès du Tout-Puissant qu’il s’était préparé à rejoindre en
fidèle  chrétien.  Au  nom de  la  collectivité,  de  mes  collèges  élus,  JEAN nous  vous  témoignons
reconnaissance et gratitude. A ses enfants, Françoise, Monique et Jean Louis, à ses petits enfants et
arrières petits enfants, j’adresse mes sentiments de respect et d’affections. JEAN  notre émotion est
grande mais notre fidèle amitié vous accompagne.  Jean Pierre QUET



«	2019-2020	La	saison	de	notre	Centenaire	»	

 

- 2020, l’année du centenaire - 

 

Une nouvelle rentrée pour notre club qui cette saison 
fêtera son centenaire.  
De cette fête programmée pour le dimanche 14 juin 
prochain, la mobilisation s’organise. Soutenu et 
accompagné par nos anciens (ils ne rechaussent pas 
les crampons), ils participent activement à 
l’organisation de ce grand moment. Les souvenirs 
passés seront à nouveau partagés et mis à l’honneur 
tout comme le présent et le futur de notre club de 
village. 
Aussi si vous disposez de photos et souvenirs 
n’hésitez pas vous aussi à participer. 

Infos et contact Ludo au 06 10 66 72 67 
 

 

	

- Féminines - 

A l’honneur pour ce début de saison du 
centenaire notre nouvelle équipe sénior 
féminines qui débute son 1er championnat. 
Nous leurs souhaitons une belle saison en 
violet ainsi que pour David et Denis leurs 
entraineurs. 

Infos et contact Ludo au 06 10 66 72 67 

 
	

 

- Séniors - 

L’année passée notre équipe fanion à terminer 5ème mais la réforme est passée par là et ne laissait place que 
pour les 4 premières places. C’est donc en Dpt 3 que notre équipe première évoluera cette saison. Après deux 
années passées au Club, Kamal Kaada entraineur général des séniors nous quitte. Il a su nous faire évoluer et 
grandir, nous lui souhaitons bonne continuation. Nous serons amenés à le retrouver avec plaisir pour des 
stages pour notre école de foot cette saison. Ludovic DUHAYOT lui succède et nous lui souhaitons le meilleur. 
Avec une reprise des entrainements dès la mi-juillet pour disposer d’une bonne préparation pour cette nouvelle 
saison, l’objectif est clair, la remontée en Dpt 2 serait un bon cadeau pour l’année du centenaire. 

- L’école de foot - 

En juin dernier l’école de foot organisait son 
premier grand tournoi. Ce fut une réussite 
et les remerciements des clubs présents et 
parents nous invitent à rééditer cela cette 
saison. 
Déjà la cinquième rentrée pour notre école 
de foot. Une équipe d’éducateurs bien en 
place pour accompagner nos jeunes 
joueuses et joueurs.  
Ce sont les U-11 qui ont lancé cette rentrée 
avec un premier plateau organisé à Saint-
Loubès.  

Infos et contact Ludo au 06 10 66 72 67 

 
 

 

- Vie associative - 

Dès la rentrée, le dimanche 9 septembre la commission manifestation a organisé une journée vide grenier.  
Une superbe journée ou la météo et la bonne ambiance était au rendez-vous. 
Le dimanche 21 Septembre, le club organisait son traditionnel concours de boules de rentrée et a permis ainsi à 
l’ensemble des membres de se retrouver. 

Merci à la commission qui participe activement à organiser et faire vivre ces moments pour le club. 
- Manifestations à venir — 

Week-end de la Toussaint, le samedi 9 novembre SUPER LOTO 
Le 18 décembre, Arbre de Noel du club  

Équipe devant l’ancienne mairie 

Équipe sénior féminines 2019-2020 

Tournoi école de foot juin 2019 / Remise des trophées avec Ludovic et notre Maire 
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    CLUB  de  L’AMITIÉ

 Les vacances 

 sont finies 

 mais les 

 activités 

 restent  

 puisqu'au 

 mois  de juin,

 nous sommes 

 allés à Saint 

 AUBIN dans 

 les Landes 

 visiter  le 

 MOULIN de 

 POYALLER 

 où nous 

 avons pu 

découvrir des animaux parfois étranges ainsi 

que de rares spécimens de cerfs, de biches, de 

wallabies..... La meunière nous a actionné son 

moulin à farine en nous commentant son 

authenticité. Le 8 Juillet, direction SAINTES 

où nous avons pu visiter « l'ABBAYE des 

DAMES » autrefois monastère et devenue « la 

CITE MUSICALE ». Après quoi, nous avons 

embarqué à bord du bateau « BERNARD 

PALISSY » pour une croisière commentée de 3 

heures pendant laquelle nous a été servi un 

succulent repas. Tout en naviguant, nous avons 

pu découvrir les demeures cossues des quais de 

Saintes ainsi que leurs jardins suspendus. Une 

sortie à Saintes ne peut se faire sans une visite 

dans une maison de Cognac  … et une 

dégustation… Comme tous les ans, le repas de 

 mois d'août s’est fait à l'étang de Saint 

Christophe de Double. C'est avec une belle 

journée que la centaine d'adhérents a pu 

profiter du cadre magnifique en jouant à la 

belote, la pétanque ou autre.

Les choses sérieuses reprennent et les 

occupations aussi :

 - concours de belote le 1er jeudi du mois.

 - LOTO dimanche 20 Octobre.

 Le 18 Novembre, nous partirons dans le 

Gers à « la fête de la Dinde » où nous serons 

accueillis dans une ferme, à la suite de quoi 

nous irons au marché de Noël avec les 

producteurs locaux, avant de prendre place 

au repas dansant . Belle journée en 

perspective !! Nous ne pouvons terminer 

l'année sans le repas de Noël qui aura lieu 

le jeudi 12 Décembre. Cette année, le Club 

de l'Amitié organise le réveillon de la Saint –

Sylvestre. La salle est déjà réservée et les 

inscriptions commencent à arriver.… Tous 

les membres du bureau remercient vivement 

les bénévoles qui participent à toutes les 

manifestations qui se font dans la joie et la 

bonne humeur.
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    CENTRE DE BIEN ÊTRE   
         MOMENT DE REIKI            

Vous êtes fatigué-es ?

Vous avez le cerveau qui mouline en 

permanence ?

Vous avez des douleurs qui vous empêchent 

de vivre ?

Vous êtes sous pression, stressé-es ?

Appelez Florence

Praticienne énergétique professionnelle 
depuis 2003

06 87 14 12 43 



VIVRE ENSEMBLE : les Associations

TENNIS CLUB DES VIGNES
C'est la reprise au tennis club. L’été a été riche en tournois locaux 

dans la région qui ont permis à nos licenciés de continuer à 

chercher les performances. La tournée traditionnelle de juillet à l 

île d’Oléron a vu nos jeunes s’imposer dans la grande majorité des

compétitions auxquelles ils ont participé. La saison 2019/20 a été 

lancé par la journée d’inscriptions le samedi 7 septembre au club. 

Elle se poursuit actuellement et jusqu'au 22 septembre 

par le tournoi interne, ouvert à tous, que ce soit en simple et en 

double. Elle continuera, à partir du 29

septembre, par les compétitions hivernales

où seront engagées 6 équipes vétérans, 6

équipes seniors et 8 équipes jeunes. 

L’ assemblée générale du club aura lieu le 

samedi 16 novembre 2019 et clôturera un

premier trimestre très dynamique.   

    
Tournée à l’Île d’Oléron : 

un succès pour nos jeunes !

La grille de 
l’entrée de 
l’église a été 
modifiée pour 
permettre 
d’ouvrir plus 
régulièrement. 
Nous espérons 
que vous
pourrez
découvrir la
restauration de
celle-ci. Afin
de continuer
par votre
participation à
la restauration l’église, nous vous invitons 
au CONCERT de Ricky NORTON le 

Samedi 19 OCTOBRE 2019 à 20h30 dans

l’église. Nous comptons sur vous ! 

Clap de Fin de Saison

Le 7 septembre 2019 le VELO CLUB les Artigues de Lussac était présent au

forum des associations du Grand Saint-Emilionnais à Lussac représenté par

Philippe Abelard secrétaire et Michel Richard président. De nombreux contacts

tant féminins que masculins se sont noués. La rentrée automnale approche avec le

renouvellement des licences. Les épreuves s'espacent, encore trois pour le

président visant la victoire au trophée label d'or et un podium pour le chalenge

cyclosport des Alpes Maritimes; six places de second et deux victoires  (la

Périgordine et la Sanfloraine) pour ce dernier dans la catégorie des plus de 65

ans. L'assemblée départementale ufolep aura lieu le 11 octobre prochain au siège du château Bétailhe des 

Artigues de Bordeaux. Voici quelques expressions de cyclos à méditer : Filocher / La bonne patte / En prise / 

Enterrement / Mettre en route / Traverser le peloton / Course de patapons / Faire, avoir du jus / Sur une jambe / 

Astiquer les trois rivets / Monter en cabriolet / Ratonner  / prendre un courant d'air… En attendant le bureau 

prépare l'assemblée générale. 

Contacts:Philippe Abélard 06 09 61 97 86 / Michel Richard   06 08 89 17 55
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  Lundi 9 septembre 

 Pierre Lard
Mardi 10 septembre 2019

06 19 61 16 39



Le 16 juin dernier l’Association Innov’Action, en partenariat avec l’équipe « Auto

Rétro » de J.Claude Grenier, ont organisé, pour la première édition 2019 une randonnée

touristique suivie d’une exposition permettant aux passionnés de belles voitures anciennes,

propriétaires ou simples curieux de se rencontrer dans un climat très chaleureux.

Ce fut une journée particulièrement réussie, qui a connu un franc succès puisque

nombreux étaient les participants et les visiteurs.

Merci à tous les bénévoles pour leur énergique collaboration.

Cette fête, depuis longtemps oubliée aux Artigues, a rassemblé les enfants de l’école
accompagnés de leurs maîtresses et des groupes de musique professionnels et amateurs de

tous styles, désireux de nous faire partager un agréable moment. Ce fut également un

évènement très réussi.

Merci aux parents d’élèves qui ont contribué à la réussite de cette ambiance festive.

L’association a le plaisir d’attribuer à l’école la moitié de son bénéfice réalisé au cours

de cette soirée.

Innov’Action a décidé de renouveler ces évènements

l’année prochaine qui ont permis de favoriser des rencontres et

des échanges agréables.

Nous avons l’espoir de connaître 
autant de succès grâce à vous !!!
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Bienvenue aux Artigues-de-Lussac !

Dans le cadre de la  30ème semaine de la presse, qui s'est déroulée en mars dernier, les élèves de la classe de CE2 se sont
glissés pour quelques heures dans la peau de journalistes et ont réalisé un  reportage sur les Artigues-de-Lussac.  Ils vous
invitent à la découverte de cette commune de plus de 1 100 habitants, où il fait bon vivre ! 

Questions à Jean-Pierre QUET, maire de la commune.        
Depuis quand êtes-vous maire et comment devient-on maire?

Je suis maire depuis 2001. Pour le devenir, il faut d'abord être conseiller municipal, puis il faut se présenter… et être élu  ! C'est
le Conseil Municipal, lui-même élu par les habitants lors des élections municipales tous les 6 ans, qui désigne le maire de la
commune. En quoi consiste le métier de maire ? Être maire n'est pas un métier. C'est une fonction que l'on occupe. Notre rôle
est d'organiser la vie de la commune et de garantir la sécurité de ses concitoyens. Il faut également préparer le budget, entretenir
les routes et les bâtiments, célébrer les mariages et les baptêmes civils. Le maire est également officier de police et peut dresser
des contraventions aux habitants qui font des bêtises !  Pourquoi avez-vous souhaité devenir maire ?  Parce qu'en tant que
conseiller municipal, je me sentais très impliqué dans la vie de ma commune. Lorsque le maire de l'époque, Monsieur Trocard,
n'a pas souhaité se présenter pour un nouveau mandat, je suis devenu maire à mon tour. Avant tout parce que j'aime ma
commune et parce que j'avais à cœur de faire des choses pour que tous les habitants vivent en harmonie et soient solidaires aux
Artigues-de-Lussac. Ma priorité reste l'école et les enfants, mais aussi le sport.  Est-ce que vous allez vous présenter aux

prochaines élections ?  Peut-être que oui… Si je ne suis pas trop vieux !  Trouvez-vous cette fonction difficile ?  Il y a des
moments agréables et d'autres plus difficiles ! Le plus compliqué est sans doute de régler les conflits entre les habitants. J'en ai
réglé une cinquantaine, en essayant toujours de faire en sorte que les gens se parlent et se comprennent. La plupart du temps,
s'écouter les uns les autres suffit à régler les problèmes. Il faut également trouver des financements pour les projets et se mettre
d'accord. Nous appartenons à la communauté de communes du Grand Saint-Emilionnais où 22 communes doivent trouver un
terrain d'entente. Combien d'heures travaillez-vous par jour ? Être maire prend beaucoup de temps ! Parfois, lorsqu'on vote
le budget par exemple, les séances de travail se terminent très tard. Il faut également se rendre à la mairie pour les signatures et
le travail administratif. Il faut aussi se montrer disponible pour les habitants et les recevoir sur rendez-vous. Mais vous pouvez

quand-même partir en vacances ? Oui bien-sûr, mais pas à n'importe quel moment et surtout… jamais trop longtemps ! Que

savez-vous de l'histoire de notre commune et de notre école ? Notre commune a été fondée en 1870 et comptait alors 680
habitants. A cette époque, il n'y avait ni école, ni mairie. Puis un bâtiment a été loué et on y a installé de salles de classe  : les
filles d'un côté et les garçons de l'autre ! C'est en 1884 que l'école que nous connaissons aujourd'hui a été construite sur un
terrain qui a été offert à la commune. Pourquoi garçons et filles étaient séparés ? L'école mixte n'existait pas encore : garçons
et filles étaient séparés par un mur et nous n'avions pas le droit de regarder ! Mais nous étions tous ensemble à la cantine, où les
règles étaient très strictes. Nous avions dans nos cartables une petite assiette en fer et une serviette. Nous mangions des pâtes à
la tomate et un petit fromage en dessert. Nous n'avions rien le droit de jeter ! 
Questions à Gérald et Sébastien, épiciers aux Artigues-de-Lussac.
Depuis quand travaillez-vous aux Artigues-de-Lussac et pourquoi vous êtes-vous installés ici ? Cela fait 7 ans. Nous nous
sommes installés par hasard, grâce à une opportunité de magasin.  Quel matériel utilisez-vous ?  Nous utilisons une caisse
enregistreuse, un scan pour passer les commandes, une tablette pour la téléphonie et un smartphone. Est-ce que vous travaillez

beaucoup ?  Oui, environ 70 heures par semaine.  Habitez-vous la commune ?  Oui, nous habitons aux Artigues-de-Lussac,
juste au-dessus du magasin. On se sent très bien ici et on n'a pas envie d'en partir !
Questions à Ronald Paludetto, boucher aux Artigues-de-Lussac
Depuis quand travaillez-vous aux Artigues-de-Lussac et pourquoi vous êtes-vous installé ici ? Je travaille aux Artigues-de-
Lussac depuis 20 ans ! Je m'y suis installé à l'époque car il n'y avait plus de boucher. Avez-vous d'autres commerces ailleurs ?

Oui, j'ai un autre commerce à Puisseguin.  Avez-vous des employés ?  Oui, 5 personnes travaillent avec moi à la boucherie.
Quel  matériel  utilisez-vous ?  Nous  utilisons  par  exemple  un  couteau  hachoir,  une  scie  et  une  trancheuse.  Nous  avons
également besoin d'une chambre froide pour conserver la viande. Est-ce que vous travaillez beaucoup ? Oui, entre 50 et 60
heures par semaine. C'est un métier difficile et surtout dangereux ! Habitez-vous la commune ? Oui, c'est une petite commune
et il est très agréable d'y vivre et d'y travailler. Tout le monde se connaît !

Les élèves reporters de la classe de CE2 : Sarah Arbos, Hugo Besse, Lucas Coquillaud, Anaïs Duret, Morgane Estrade, Julian
Gaillard, Raphaël Kypréos-Sapis, Chloé Lacosse, Emma Lacroix-Fernandez, Juline Lesage, Baptiste Moulinas, Faustine Noiret,
Rémi Palard, Gaspard Portaud, Nathan Rippe, Clément Rossit, Noah Rousselle, Maxime Santos.
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BIBLIOTHÈQUE 
  des Artigues

Après la fermeture estivale 
annuelle au mois d'août, la 
bibliothèque a ouvert à nouveau 
ses portes depuis le samedi 31 
août. Les horaires des 
permanences restent inchangés : 
mardi 16h30-17h30 / mercredi 
10h30-12h et samedi 10h15-12h

Deux animations de réseau sont 
prévues pour ce trimestre : 

- samedi 23 novembre de 
9h30 à 12h30 un atelier 
décorations de noël se 
déroulera à l'ALSH 1,2,3 
soleil de Puisseguin 

- mercredi 27 novembre, en 
matinée, un spectacle de 
la compagnie du Coin 
Tranquille « Les petits 
mots » à la médiathèque 
de St Sulpice de 
Faleyrens 

Votre bibliothèque vous prépare 
également des animations, les 
dates seront communiquées 
ultérieurement à la bibliothèque 
et sur la page FB.

«  HELP WANTED » 

toujours d'actualité

C'est l'occasion de faire un appel 
aux bénévoles afin de conserver 
un fonctionnement optimal, vous 
aimez les livres, rencontrez du 
monde et disposez de quelques 
heures disponibles dans la 
semaine :  n'hésitez pas à 
contacter les bénévoles lors des 
permanences ou à vous faire 
connaître auprès de la mairie ou 
en message privé sur la page FB 
de la bibliothèque.

Des nouvelles 
de notre école..…
113 élèves ont pris le chemin de l'école 
cette année, un effectif stable qui nous 
permet pour l'instant de garder le même 
nombre de classes.
Hélène Kinast aura en charge les classes 
de TPS / PS / MS, Nathalie Dubois les GS / 
CP, Régine Delange les CP / CE1, Eva Chain 
et Élodie Fernandes les CE2 / CM1 et enfin 
Aurélie Revaud CM1 / CM2.
Un agent (Stéphanie) supplémentaire a été 
embauché une heure par jour (12h30-13h30) 
 notamment pour renforcer la surveillance 
pendant le service de cantine. Lors de la 
traditionnelle réunion de rentrée, Eva Chain 
la directrice a rappelé quelques consignes 
et comportements à respecter comme 
chaque année. A retenir, le respect des 
horaires et, pour les fumeurs, d'éviter de 
fumer juste devant le portail en essayant de 
s'éloigner un peu.
Un des grands projets mis en place cette 
année  « Un nom pour mon école » : 8 noms 
de personnages seront proposés aux 
enfants, dont les profils et les parcours de 
vie seront étudiés en classe afin que les 
élèves puissent choisir au moyen d'un vote 
qui devrait avoir lieu en décembre.
L'élection des représentants des parents 
d'élèves se déroulera le 11 octobre.
Les photos de classe sont prévues pour le 
jeudi 7 novembre.
Belle année scolaire aux enfants, aux 
enseignants ainsi qu'aux agents.

Prochaines vacances vendredi 18 octobre 
après la classe.

ÉTAT CIVIL 

NAISSANCES
26 mars 

RAYNIER Céleste, Marie
13 mai 

SAVARY Hugo, Claude, 
Antony 

23 juillet 
GRARE MICHEL Ethan

2 août
 RICHET Sacha et 

RICHET Louis
6 août 

FERRET Eden
1er septembre 

NAPOLI Yanis, Eric, 
Antoine

DÉCÈS
15 avril

CHEVALIER Nicolas, 
Gabriel, René

22 avril 
GUIBERT Danièle, 

Paulette veuve JOSEPH
23 mai 

CHAPELAIN Paulette, 
Marie veuve BOIN

1er août 
BERTHÉ Brigitte, Virginie

4 septembre
 TROCARD Jean

Mariages
1er juin : LOURDIN 
Laurent, Gérard et 
LAGRAVE Sylvie

3 août : ROULEAU Julien 
et AUBISSE Marion

31 août : TROCARD Jean-
Louis et FEYDIEU Jean-

Michel      

SECTEUR 
PASTORAL de 

St ÉMILION
Eglise du Sacré Coeur 

des Artigues de 
Lussac

Pour les cérémonies se 
reporter à l'affiche mise à 
côté de la porte de l' église 

dans le cadre.
Abbé ROZIERES:

 06 14 52 55 28

 

RECENSEMENT MILITAIRE 

A partir du 1° trimestre de 

vos 16 ans 

Recensement obligatoire à 

la mairie
Pour le permis de conduite et les examens
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